

H ubiese podido descansar, relajarme, respirar, pero el deber para con los muertos no da tregua: ellos murieron, tú vives. Cumple con tu deber, a fin de que el mundo sepa todo aquello. (Alexander Solzhenitsin).

Con estas palabras, Patricia Verdugo nos introduce en el espeluznante libro *Los zarpazos del puma*. En él nos relata la masacre que costó la vida a 72 prisioneros, en Cauquenes, La Serena, Copiapó, Antofagasta y Calama, a manos de la "Comisión Especial" encabezada por el general Sergio Arellano Stark (que actuaba como "delegado" del general Pinochet).

Debemos estar agradecidos a Patricia Verdugo por su acucia y coraje, y por recordarnos que el proceso que vivimos es más que una transición a la democracia, es el paso de la barbarie a la civilización.

En nuestro país, las investigaciones no las realiza la justicia (salvo muy contadas excepciones); han debido ser periodistas y organizaciones de derechos humanos los llamados a suplir los silencios y la leñidad de

Una lectura obligatoria

IGNACIO WALKER

Debemos estar agradecidos a Patricia Verdugo, autora del libro "Los zarpazos del Puma", por su acucia y coraje.

aquella, procurando el establecimiento de la verdad (aunque careciendo de facultades jurisdiccionales).

El fundamento del decreto ley de amnistía de 1978 es inaceptable, pues se basa en un supuesto falso: la existencia de una "guerra" entre 1973 y 1978. El caso que comentamos es una prueba irrefutable y un claro mentis a dicho supuesto: las 72 personas masacradas no lo fueron en "enfrentamientos" o cualesquiera actos de la guerra; fueron, literalmente, sacados de sus lugares de reclusión, mientras eran sometidos a proceso o cumplían alguna condena, y fusilados sin mediar forma de juicio.

El sólo establecimiento de la verdad parecería tener un efecto reparador: es una forma de castigo para los culpables, salva

el honor de las víctimas y parecería contribuir, al menos en parte, a dar satisfacción a sus familiares (aunque esta es una apreciación que sólo los mismos familiares podrían hacer).

Sólo habrá, como se ha dicho, verdadera reconciliación sobre la base de la verdad y la justicia. Esto se confirma en *Los zarpazos...*, y se agrega un argumento adicional: el honor militar.

Las Fuerzas Armadas deberían ser las primeras en querer salvar su honor, el que se ve afectado por hechos criminales (no de la guerra) como los que se relatan en este libro. Quienes hayan atentado contra el honor militar, asesinando fríamente y a mansalva a prisioneros cautivos e indefensos, deberían recibir severo castigo. Ello no sólo salvaría el honor militar de las Fuerzas Armadas, sino de per-

sonas como el general Lagos, los coroneles Lapostol, Rivera, Jaña y Haag, el teniente coronel Olagier Benavente y el mayor Fernando Reveco, cuyos testimonios a lo largo de este libro no sólo obligan a no "englobar" e imitar juicios institucionales, sino que dan cuenta de que ese honor militar es también una realidad entre los propios oficiales y hombres de armas.

Finalmente, quienes tenemos una formación jurídica debemos defender ciertos principios y abstenernos de emitir un juicio definitivo, el que sólo compete a la justicia. Entre esos principios está el de la "bilateralidad de la audiencia", según el cual hay que escuchar a ambas partes. Patricia Verdugo ha hecho las veces de fiscal de instrucción y señalado los hechos inculpatorios: el general (R) Sergio Arellano y los miembros de la Comisión Especial, en particular el general (R) Sergio Arredondo, deberían señalar su propia versión de los hechos.

El de Patricia Verdugo debería ser un libro de lectura obligatoria.

Las concepciones vertidas en esta sección "Opiniones" corresponden a sus autores y ellos no representan necesariamente la línea editorial del diario, la cual se expresa en la página principal.

000 174879

Una lectura obligatoria [artículo] Ignacio Walker.

Libros y documentos

AUTORÍA

Walker, Ignacio

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Una lectura obligatoria [artículo] Ignacio Walker.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile